
Vulneraron sus
tarjetas bancarias

JOSÉ CAAMAÑO MATAMALA

Soy un adulto mayor (83 años) cliente del
Bci por más de 40 años. El 2 de diciembre se
hizo mal uso de mis tarjetas de débito y de
crédito. Pedí el bloqueo de los plásticos e hice

la denuncia en Carabineros. Los antecedentes están en la fiscalía. Sin em-
bargo, el banco afirma haber cumplido con todos los protocolos y me con-
mina a pagar $2.224.828. No he usado ni perdido mis tarjetas, así que no
entiendo que deba desembolsar un dinero que el banco no supo cautelar.

4
RESUELTO.— De Banco Bci contestaron que “se gestionó
el abono en la tarjeta de crédito del señor Caamaño por la

suma de $2.191.877. Dicho monto corresponde al faltante de las
transacciones impugnadas”.

Carnet con su nuevo nombre
VÍCTOR UGARTE B.

Hice el trámite para mi cambio de nombre y género el 16 de diciembre.
Me enviaron una carta con la aprobacion el 26 del mismo mes, sin embar-
go aún no tengo mi carnet de identidad. Me solicitan e-mails y correos, me
derivan de una a otra sucursal para entregarme “respuestas”, pero nadie
sabe qué pasa. Entro a estudiar en marzo, debo hacer un sinfín de gestio-
nes y lo que debió convertirse en un logro para mí, se ha transformado en
un estrés y ansiedad constante ante la inoperancia del aparato estatal en
sus procesos más básicos.

4
RESUELTO.— Del Registro Civil nos respondieron que
“el cambio se encuentra registrado y el documento de iden-

tificación está disponible para ser retirado en la oficina”. 

Pide desconexión del servicio
SERGIO SOTO

Contraté con VTR el Canal del Fútbol e internet. La instalación se reali-
zó al día siguiente; sin embargo, la conexión duró apenas 48 horas. Recla-
mé y me dieron una fecha de visita muy lejana. Tras mucho insistir, me
agendaron una más próxima, pero nunca llegaron. He solicitado varias
veces que retiren sus equipos y terminen el contrato, y no acceden a ello.

4
RESUELTO.— De Claro VTR ofrecieron disculpas al lector
por las molestias ocasionadas y, conforme a su requeri-

miento, “se informa que el servicio fue dado de baja y se coordinó
el retiro de los equipos”. Asimismo, se le rebajó el monto total de
la última boleta emitida. 

Reclama que lleva meses
con el celular bloqueado

SOL CASASSUS MONTERO
Mi madre, de 80 años, inicialmente bloqueó su celular

por robo, pero luego lo encontró cuando ya había compra-
do otro. Entonces, decidió regalármelo. He acudido cinco
veces a Entel para que lo desbloqueen, sin éxito. En cada
visita me informan que desconocen el motivo, hacen varias
consultas y luego me piden paciencia. Así llevamos más de
cinco meses sin solución, afectando mi experiencia como clien-
te y mi confianza en la empresa.

4
SOLUCIONADO.— De Entel dijeron que escala-
ron el requerimiento de la lectora a soporte de siste-

mas, que desbloqueó el celular. Asimismo le programaron
a la clienta un descuento por atención comercial para las
próximas boletas.

Demora en despacho de remedio
ANA GABRIELA VALDÉS R.

Hace 10 días presenté una receta magistral en Farmacia Salco, local
192, en forma urgente puesto que tenía pocas cápsulas de reserva. Hasta
hoy no me entregan el remedio y, lamentablemente, ya se me terminaron
las que aún me quedaban. Debido a ello, mi salud recayó.

4
SOLUCIONADO.— De Farmacias Salcobrand nos comu-
nicaron que la clienta ya retiró su producto. “Lamentamos

mucho la demora”, señalaron. 

Quiere su boleta de la luz
ROBERTO ROJAS S.

Solicité a Enel el envío de las boletas con el detalle de consumos para
conocer qué es lo que cancelo. Desde hace un tiempo solo me mandan un
mensaje que dice “tu cuenta se encuentra disponible para pago”. No es
lógico que para obtener la factura, el cliente deba llamar innumerables
veces a teléfonos donde solo responden grabaciones. Por otro lado, instan
a suscribirse, pero es imposible porque después de seguir toda la ruta,
aparece un “intente después” ya que indica error.

4
RESUELTO.— De Enel informaron que se revisó el caso
del lector, se regularizó la facturación correspondiente y se

inició el envío de boletas físicas a su domicilio.

Falta el pago de noviembre
WALTER MUÑOZ GUTIÉRREZ

Realizo ferias laborales online con mi consultora y en septiembre hice
una sobre inclusión, en la que participó Banco Itaú. El pago debió efec-
tuarse en noviembre. Me solicitaron una factura, y a la fecha no cancelan.

4
SOLUCIONADO.— Banco Itaú nos señaló que “la situa-
ción descrita se encuentra debidamente resuelta, en con-

formidad con el prestador del servicio”.

Vuelo sobrevendido
CAROLINA ROMERO

El domingo 26 de enero, a las 2 de la
mañana, nos presentamos con mi familia
en el aeropuerto para ir de vacaciones
fuera del país, vía Sky Arline. Como no lo-
gramos hacer el check-in por la página
web, nos pusimos en la fila para atención
de pasajeros, donde nos dijeron —des-

pués de una hora— que el vuelo estaba sobrevendido. Además, arguyeron
que solo habíamos comprado dos asientos (ya que los otros tres, de mis
hijos menores de edad, se asignarían en el terminal aéreo). La única alter-
nativa para que abordaran el avión con nosotros era que hubiese tres
pasajeros que desistieran de su reserva. Esto último nunca se nos informó
cuando compramos los pasajes. Más encima, sin explicación alguna, anu-
laron los dos boletos que estaban adquiridos para dar cabida a otros ocho
pasajeros que se encontraban en nuestra misma situación. Después de
siete horas de descoordinación entre el supervisor y el personal del coun-
ter, acomodaron nuestro regreso a casa en un vehículo que no tenía la
capacidad para cinco personas y sin la reglamentaria silla de niños.

4
RESUELTO.— De Sky Airline indicaron que debido a la
sobreventa en el aeropuerto, se compensó a todos los pasa-

jeros de la reserva con 10 UF ($383.869) a cada uno. Les ofrecie-
ron disculpas y verificaron que “se realizó el cambio de vuelo, sin
costo, para otra fecha”, dijeron.

Para sus cartas, preguntas y foto-denuncias diríjase a la casilla 13D /
Santiago, a linea.directa@mercurio.cl o al fax 2956 2611
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El tiempo corre para las co-
munidades de edificios y con-
dominios en Chile. El próximo
6 de enero de 2026 expira el
plazo para que los reglamen-
tos de copropiedad sean adap-
tados a la Ley 21.442, que mo-
derniza la normativa vigente
en cuanto a la administración
de comunidades.

Sin embargo, el proceso no
es inmediato y requiere varias
etapas que pueden tardar al
menos seis meses, lo que pone
en alerta a los comités de admi-
nistración y copropietarios.

Actualizar el reglamento es
más que un mero trámite. Se
trata de una adecuación legal
que define derechos y deberes
de copropietarios, inquilinos y
administradores, alineando las
normativas internas con las
exigencias actuales en convi-
vencia y gestión de espacios
comunes.

“Este proceso es una opor-
tunidad para que las comuni-
dades fortalezcan su organiza-
ción y mejoren su convivencia.
Con un reglamento actualiza-
do, todo funciona de manera
más clara y eficiente”, destaca
Marcelo Hernández, director
de Edifito.

No es primera vez

Esta no es la primera vez que
las comunidades han tenido
que ajustarse a un nuevo mar-
co normativo. En experiencias
anteriores, el retraso en la ac-
tualización de reglamentos ha
generado desorden adminis-
trativo, vacíos normativos y
conflictos entre vecinos, de-
jando a muchas comunidades
en una situación de incerti-
dumbre. El actual proceso de
adecuación, si no se gestiona

con tiempo, bien podría deri-
var en una nueva ola de proble-
mas similares, afirma.

El procedimiento para actua-
lizar el reglamento implica re-
dactar un nuevo texto, some-
terlo a revisión por parte de la
comunidad, aprobarlo en
asamblea o consulta escrita, re-
ducirlo a escritura pública y
luego inscribirlo en el Conser-
vador de Bienes Raíces (CBR). 

Todo esto puede extenderse
por varios meses, por lo que la
recomendación es iniciar el

proceso lo antes posible.
¿Cuáles son las ventajas de

hacer esta actualización con
tiempo?:

1.- Permite que la comunidad
participe activamente en la dis-
cusión de su normativa interna,
asegurando que todos los inte-
reses sean considerados. 

2.- Evita la presión de última
hora, reduciendo el riesgo de
cometer errores en la redacción
y aprobación del documento. 

3.- Garantiza una transición
ordenada y sin contratiempos
tanto para la administración
como para los residentes.

Expertos en administración
de condominios sugieren que
las comunidades se asesoren
por profesionales para asegu-
rar que sus nuevos reglamen-
tos cumplan con la normativa
vigente.

“Las comunidades que ac-
tualizan su reglamento con
tiempo logran una mejor ges-
tión y evitan problemas futu-
ros. Es una inversión en tran-
quilidad y orden para todos los
vecinos, principalmente para
los comités de administración
que tienen la obligación de li-
derar este proceso de actuali-
zación de reglamento”, con-
cluye Hernández.

El 6 de enero de 2026 vence el plazo:

Queda menos de un año para 
que las comunidades actualicen
sus reglamentos de copropiedad

Experto inmobiliario afirma —por experiencias anteriores— que cuando hay un
retraso en este proceso, se genera un desorden administrativo, vacíos normativos y
conflictos entre vecinos, dejando a muchos en una situación de incertidumbre. 

QUÉ DEFINE
Se trata de una adecuación legal que definederechos y deberes de

copropietarios, inquilinos y administradores, alineando las
normativas internas con las exigencias actuales en convivencia y

gestión de espacios comunes.

Eucaliptus enormes
amenazan con caerse

Emilio Madrid Barros

Soy director de la Asociación de
Canalistas del Canal El Bollo, que
capta aguas en el Río Mapocho y las
conduce para el riego de la parte alta
de Las Condes y La Reina. Este canal
fue construido antes de la Conquista
de Chile por parte de los españoles y
como no tenemos fines de lucro, con
un presupuesto muy escaso, hacemos
nuestra labor que ayuda al verdor y

conservación de jardines y áreas verdes en la parte alta de Santiago. Hay un predio municipal de Las
Condes que parece que debía estar destinado a parque, pero en realidad se encuentra abandonado
(entre la Av. La Quebrada y la Av. Del Monte). Y por la orilla poniente de nuestro canal de regadío, en el
terreno municipal han crecido unos eucaliptus gigantescos, que es probable que en cualquier invierno
ventoso y con mucha lluvia se caigan y causen graves daños a personas, vehículos y casas. Ello, además
de la posibilidad de echar abajo las líneas eléctricas que se crucen en su camino. Desde hace más de un
año nuestra administradora está tratando de que la Municipalidad de Las Condes los corte y los arran-
que de raíz para que no vuelvan a crecer, pero no se ha logrado nada.

RESPUESTA.— De la Municipalidad de Las Condes nos informaron que se revisó el sector presentado por el
lector y, efectivamente, “corresponde al municipio efectuar las labores de mantención. Al ser especies de gran
envergadura, la Dirección de Parques y Jardines ha planificado realizar una reducción de altura o extracción
de cinco árboles mensuales, con el objetivo de que no se afecte el servicio regular de mantención de arbolado
urbano de la comuna”. Finalmente, nos indicaron que en total son 54 árboles los que comenzarán a extraerse
dentro de este mes.

E L  C A S O  D E S T A C A D O

No liberan los
productos que compró
en un sitio extranjero

Realicé una compra online en un
sitio internacional consistente en
dos tablets, con compromiso de en-
trega el 13 de diciembre.

Desafortunadamente, los disposi-
tivos no llegaron y al ingresar al sitio
de CorreosChile para hacer el segui-
miento, aparece en estado de “inter-
nación”. Escribí a Aduanas de Chile y
me derivan a la empresa postal. De
esta última, hacen lo mismo con
Aduanas. Ya van dos meses y no ten-
go los productos que compré para
Navidad.

Marisol Torregrosa Rocabado

V O Z  D E L  L E C T O R  

Deseo manifestar mi profunda preocupación por el mal estado de las tapas de cá-
mara ubicadas en la calle Parque Sur de la Ciudad Satélite, en Maipú. Esto supone
un grave peligro para los niños que habitualmente juegan en el parque, así como
para cualquier transeúnte. La posibilidad de un accidente, ya sea por caídas o atra-
pamiento, es alarmante.

Óscar Benavides Rojas

FOTO DEL LECTOR Tapas de cámara en mal estado

Pasajera afectada por incidentes
Soy chilena, usuaria habitual del Metro de San-

tiago para ir a mi trabajo. En los últimos seis meses
he vivido dos eventos violentos en los vagones de
las líneas 6 y 2. El primero fue en octubre cuando
subí en Franklin y en la estaciones siguientes su-
bieron los barristas de un equipo de fútbol, con
packs de cervezas que comenzaron a salpicar en
todas las direcciones, saltando con el tren en movi-
miento. Muchos niños se asustaron y lloraban. Se
bajaron en la estación Estadio Nacional, donde no
había guardias para denunciar esta situación. Es-
cribí una queja y contestaron “estamos trabajando
para evitar estas situaciones”.

La segunda “experiencia” ocurrió el 31 de enero,
también en Franklin. El carro iba lleno y dos indivi-
duos inician una pelea a golpes (uno de ellos ya
venía bebiendo cerveza). Quedé en medio, reci-
biendo empujones. Me salí para solicitar auxilio y
en la estación El Llano tampoco había guardias. 

Espero que esta denuncia genere alguna reac-
ción en los responsables del transporte público
que están a cargo de brindar un buen servicio, que
va más allá de solo transportar de un punto a otro.

Belinda Viera Silva
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